



AMBASSADE DE SUISSE

DAKAR, le 2 mai 1969

1, rue Victor Hugo
B. P. 1772
Tél. 263.48

Réf.: 004.0. - FX/gy

RAPPORT FINALa. 721.8A Introduction

Ce rapport n'a pas la prétention d'être exhaustif, ni de donner un état de situation politique des cinq pays relevant de l'Ambassade de Suisse à Dakar, à savoir le Sénégal, la Gambie, la Mauritanie, le Mali et la Guinée. L'aspect politique des problèmes fait l'objet de différents rapports et lettres politiques dont les copies se trouvent dans le coffre du Chef de mission.

Comme ce rapport de fin de mission est destiné aussi bien à la centrale qu'à mon successeur, je ne pense pas inutile de faire dans cette introduction une synthèse des expériences de caractère général que j'ai été amené à faire dans ce poste pendant 3 ans et demi.

Le premier contact avec l'Afrique noire en pleine évolution sociale et culturelle, soumise encore aux contingences tribales et où se superposent presque sans inter-pénétration une civilisation d'importation de type occidentale à un mode de vie et un comportement de type traditionnels est une expérience passionnante pour peu qu'on veuille se donner la peine d'en découvrir les éléments fondamentaux.



Et si le verbe est, souvent, considéré ici comme action, il ne faut pas oublier que la palabre est d'origine africaine. Les discours sont fréquents, les idées et les intentions forts nombreuses, le parler des gens cultivés est riche et élégant; tout cela c'est l'Afrique qui enchante mais qui irrite parfois l'homme de la zone tempérée qui préfère l'action au verbe. Si de plus et par tempérament on est enclin à s'emporter contre l'inéfficacité, il ne faut jamais oublier qu'il s'agit de pays en voie de développement qui, s'ils ne l'étaient pas, n'auraient pas besoin de notre aide ni de nos conseils. Comme l'Africain est à la fois susceptible et vaniteux et que rares sont ceux qui se sentent affranchis du complexe de colonisés, il faut les aborder avec un sentiment égalitaire, avec bienveillance, mais sans idées paternalistes, prendre le temps de gagner leur confiance pour qu'il se sente à l'aise en votre compagnie.

Les contacts avec l'Afrique évoluée ou non sont faciles. De nature bienveillante et chaude, l'Africain aime à plaire, à se montrer civil et à s'habiller avec goût et élégance; les femmes de la nouvelle bourgeoisie, notamment administrative, sont belles et élégantes et si de surcroît elles sont lettrées, ce qui est encore loin d'être le cas général, le charme de leur compagnie ne le cède en rien à celle de l'européenne. Certes on peut avoir des déconvenues au début de sa mission, l'Africain accepte parfois un dîner et ne s'y rend pas sans préavis ni excuse. A cela une seule méthode : ne jamais craindre de rappeler la veille voir le jour même de la réception, l'invité fut-il ministre, qu'il est attendu à dîner; il vous en saura gré, car vous lui aurez évité de faire un impair et à reporter la faute sur sa secrétaire !

- 3 -

Si vous deviez entreprendre une action bien définie notamment dans le domaine de la coopération technique ou dans celui des relations culturelles, n'oubliez pas que vous avez à faire à une administration assez inefficace. Le Ministre vous promettra toute son aide et tout son appui, prétendra même vouloir régler toutes choses alors que ses services n'en feront rien; il vous appartient de veiller au moindres détails si vous voulez qu'un projet se réalise ou que votre action culturelle porte ses fruits. D'autres Ambassades se plient à cette exigence et Dieu sait si certaines d'entre elles ne ménagent aucun effort pour le rayonnement de leur pays. Vous constaterez aussi, assez rapidement, que la France jouit dans ces pays d'une situation privilégiée; c'est normal, la France y ayant exercé son influence parfois pendant plus de trois siècles. Cette présence française se perpetue sous des formes diverses, notamment par une forte coopération technique aux échelons les plus élevés de l'administration, par les structures commerciales qui sont demeurées celles d'avant l'indépendance. N'en prenez pas ombrage, c'est un fait avec lequel il faut compter; mais il est possible, en marge de cette présence française, d'oeuvrer en faveur d'une diversification des rapports du Sénégal avec d'autres parties du monde notamment avec la Suisse qui jouit d'une grande considération. Si aujourd'hui la situation politique et sociale se détériore c'est précisément en raison d'une prise de conscience nationale de la jeunesse Sénégalaise qui n'a pas connu la dépendance directe avec la France et qui dès lors cherche la voie d'un certain affranchissement. Et si, ici ou là ce sentiment nationaliste peut se manifester par quelque action anti-blanc, le racisme s'il demeure à l'état latent, ne prendra jamais un aspect violent. Le Noir est pacifiste de nature.

B Le SénégalEtat des relations avec la Suisse

Les relations de la Suisse avec le Sénégal sont non seulement bonnes mais excellentes, bien que la Suisse n'ai pas pu suivre le Sénégal sur la voie de la francophonie si chère au Président Léopold Sédar SENGHOR. Les explications que j'ai été amené à lui donner à ce sujet m'ont paru le convaincre et notre absence à Niamey à la conférence sur la francophonie n'a fait l'objet d'aucunes remarques de la part des Autorités sénégalaises. Les rapports commerciaux se développent normalement selon une progression à peu près semblable à celle des pays du marché commun autre que la France. Les investissements suisses sont peu importants; le Crédit suisse dispose d'une participation dans la Société générale de Banque du Sénégal équivalant à 5% de son capital social. La maison Eternit suisse S.A. détient une participation dans Amiante-Ciment au Sénégal. En dehors de cela il n'y a aucun autre investissement suisse dans ce pays.

C'est certainement dans le domaine culturel que les relations de notre pays avec le Sénégal peuvent encore être développées. J'espère que le projet d'une exposition suisse à Dakar pour l'automne 1970 pourra se réaliser; il est question aussi que le Sénégal soit invité comme hôte d'honneur au Comptoir Suisse de Lausanne pour 1971. Une demande à ce sujet a été faite. Le Comptoir semble vouloir l'accueillir avec faveur. Il serait souhaitable que cela se réalise car il importe que le Sénégal diversifie ses relations avec le monde et qu'il ne soit plus uniquement

- 5 -

axé sur la France.

Les contacts avec la presse sont extrêmement importants. Bien que celle-ci soit pratiquement contrôlée par l'Etat, il est possible d'obtenir gratuitement de la rédaction de Dakar-Matin la publication de communiqués concernant la Suisse. Ne jamais ménager une certaine publicité que se soit lors d'une manifestation culturelle, lors d'un événement voir lors d'une réception à l'Ambassade cela fait partie du décor et marque périodiquement la présence de la Suisse. Pour cela ne jamais oublier d'inviter la presse.

L'Ambassadeur de Suisse bénéficie au Sénégal d'un préjugé favorable. En règle générale, les Ministres et hauts-fonctionnaires connaissent Genève, sinon d'autres parties de notre pays. Son statut de neutralité est accepté; on envie parfois son système politique qui permet la cohabitation d'éléments de cultures et de religions différentes; on l'admire aussi pour avoir su, en partant d'une base peu favorable accéder à la civilisation industrielle et avoir assuré à sa population un très haut standard de vie. Le Sénégalais et cela vaut pour le noir en général apprécie aussi de se rendre en Suisse où jamais il n'éprouve de sentiments raciaux ou d'être observé comme un élément de curiosité humaine. On ne se retourne pas sur lui quant il est dans un restaurant ou dans la rue; il se sent un homme libre égal aux autres et cela lui convient. On constate cependant une certaine ignorance, même parmi l'élite de nos institutions politiques, de nos modes de vie et de notre système économique et social. Il vaut la peine de l'expliquer. J'ai pu constater combien

- 6 -

ils étaient disposés à élargir leurs horizons et à envisager qu'il est possible de vivre autrement que selon le modèle français.

Rapports avec la colonie suisse

La colonie suisse est peu importante et comporte y compris les doubles nationaux, environs 180 éléments femmes et enfants y compris. Cette colonie ne m'a jamais donné aucune difficulté. En cas de troubles intérieurs elle est extrêmement prudente, reste chez elle et ne se mêle jamais à quelque mouvement qu'il soit. Mis à part 3 ou 4 personnes occupant des fonctions dirigeantes, les autres membres de la colonie sont des employés, des experts et des religieux. Les rapports avec elle sont très faciles, il suffit de l'inviter au moins une fois par année à l'Ambassade; l'Ambassadrice de son côté d'organiser une ou deux fois par an pour les dames de la colonie un thé-piscine. Ne vous attendez pas à être à votre tour invité et ne vous offusquez pas si vous n'êtes pas payé de retour. L'un ou l'autre fera ici ou là un geste à votre égard et c'est tout. L'essentiel est que les Autorités sénégalaises, soient satisfaites de leur comportement et à cet égard je n'ai eu durant mes trois ans et demi de présence au Sénégal à enregistrer aucune plainte. J'avais coutume aussi de faire un arbre de Noël pour les enfants de la colonie suisse à Dakar. En même temps que les enfants j'invitais les parents de ceux-ci, cette manifestation a toujours été très appréciée.

Le club suisse existe en droit mais pas en fait, toute manifestation pour ou en faveur de la colonie doit être organisée par l'Ambassade. Il ne faut pas craindre à

- 7 -

cet égard de jouer le rôle de consul. La colonie se réunit normalement pour un dîner du 1er août, au cours duquel l'Ambassadeur fait un exposé sur un sujet d'actualité politique suisse. J'avais coutume d'offrir les vins pour ce dîner et d'y inviter à mes frais les religieux et religieuses dont les moyens sont modestes. A la réception du 1er août donnée pour les Autorités sénégalaises, les membres du corps diplomatique et les personnalités du pays, j'y invitais également toute la colonie suisse.

Personnalités utiles pour la mission.

a) Membres du gouvernement et fonctionnaires supérieurs

Le Ministre des affaires étrangères, M. Amadou Karim GAYE est un homme pondéré, intelligent, assez réaliste, avec lequel il est plaisant de s'entretenir sur différents sujets politiques concernant le Sénégal ou sa politique étrangère. Mais ne jamais oublier que dans le régime présidentiel qui prévaut actuellement au Sénégal, c'est le Président de la République qui fait effectivement la politique étrangère du pays. Le Chef de cabinet M. Bouba-car Bâ, se retranche souvent sous une attitude bienveillante et correcte pour cacher son incompétence.

Le Chef du protocole le Ministre Amadou CISSE est un homme absolument charmant prêt à vous aider mais parfois un peu trop formaliste. Les Ministres à cultiver et qui sont particulièrement favorables à la Suisse sont le Ministre Cabou, Ministre délégué à la Présidence du Conseil et qui a l'oreille du Président, le Ministre Mahtar M'Bow, Ministre de la culture, de la jeunesse et des sports, membre du conseil exécutif de l'UNESCO et qui entretient d'excel-

lents rapports avec le membre Suisse du Conseil, M. le Ministre Bernard Barbey. M. Assane Seck, Ministre de l'éducation nationale est, en raison des périodiques agitations scolaires et universitaires, une source d'informations extrêmement valable. Le Ministre M'Bow, le Ministre Assane Seck et le Ministre Sy de l'hygiène publique sont les trois éléments qui faisaient partie naguère du parti politique d'opposition "PRA"; ils ont conservés de leur qualité d'homme d'opposition une certaine liberté d'expression. Le Ministre le plus indépendant est cependant le Ministre Abdourahmane Diop l'actuel Ministre de la justice, anciennement Ministre du travail. Il a siégé au Conseil du BIT et connaît donc parfaitement Genève et d'autres endroits de notre pays. Fils de Sereing, c'est-à-dire fils d'un aristocrate lébou, premiers occupants de la presqu'île du Cap-Vert, le Ministre Diop, avocat de formation, jouit d'une indépendance d'esprit que l'on ne trouve guère chez d'autres Ministres. Un homme important et efficace est sans conteste M. Thierno Diop, Secrétaire d'Etat à la Présidence chargé de la coopération. Il est d'une efficacité remarquable, fut député-maire de Kaolak, ville jumelée avec celle du Locle où il entretient de très bonnes relations avec les Autorités municipales. A signaler encore au Ministère des Affaires étrangères, Mlle Claude Diallo, conseillère, élément extrêmement valable, sans doute la seule qui soit au courant de la technique de la diplomatie moderne; elle est prête à aider l'Ambassadeur de Suisse chaque fois qu'il en a besoin. Cette énumération ne saurait être exhaustive. D'autres personnalités officielles peuvent selon la nature des cas à traiter, être fort utile au chef de mission.

b) Collègues du corps diplomatique

Le corps diplomatique à Dakar forme une famille assez homogène. Certes la vie diplomatique se déroule principalement parmi les Ambassades occidentales; il est difficile d'y associer les Ambassadeurs africains, sauf l'Ambassadeur du Congo qui est un élément extrêmement valable. J'ai entretenu avec lui des rapports très étroits; il fut naguère l'un de mes auditeurs au cours que je donnais à l'Institut des Hautes Etudes internationales à Genève dans le cadre des cours organisés sous l'égide de la Dotation Carnegie. Il est particulièrement acquis à notre pays.

L'Ambassadeur de France qui assume d'autorité le décanat dans ce pays ne m'est guère connu; il vient d'arriver à Dakar. La première est extrêmement favorable; il s'agit d'un homme très cultivé qui connaît bien notre pays. Sa tâche au Sénégal n'est pas facile étant donné la présence d'une importante colonie française dont bien des éléments sont à Dakar depuis bien avant l'indépendance. Mais l'Ambassade de France reste d'une manière générale, l'une des meilleures sources d'information, étant donné les rapports étroits qu'elle entretient avec les Autorités sénégalaises et la présence à Dakar d'un point d'appui militaire, avec ses sources d'information.

Les Ambassadeurs du Canada, des Pays-Bas, de l'Italie et de l'Allemagne sont probablement parmi les Ambassadeurs au Sénégal les mieux informés; ils sont prêts si vous faites preuve de discrétion à vous communiquer les renseignements dont ils disposent. Ils sont de surcroît très favorables à notre pays. Si je ne m'étends pas sur les autres, c'est qu'ils offrent moins d'intérêt sauf

- 10 -

peut être l'Ambassadeur de Yougoslavie, homme intelligent et perspicace, très au courant de l'évolution de la situation du pays. Dans son ensemble le corps diplomatique est favorablement disposé à l'égard de l'Ambassadeur de Suisse et se confie aisément. Le groupe arabe, variable dans la qualité, reste sous l'influence directe des événements du Proche-Orient et réagit uniquement en fonction de l'évolution de ceux-ci.

c) Autres personnalités

Le Général Jean Alfred Diallo, Commandant en Chef des forces sénégalaises est certainement la personnalité la plus en vue. Il fait preuve d'une certaine indépendance à l'égard du pouvoir. Bien que ses attaches avec la France soient très fortes, il fait tout pour imprimer à l'armée sénégalaise un caractère national; il est très au courant de l'évolution politique et sociale du pays et si l'on gagne sa confiance il est prêt à informer. Il connaît un peu notre pays pour avoir été mon hôte aux Rasses l'été dernier et a fait une cure à Bex. Son épouse d'origine française a également séjourné dans notre pays, notamment à Vevey avec ses enfants sur les conseils de l'Ambassade.

Le Président de l'Assemblée nationale, M. Cissé Dia est aussi une personnalité à cultiver. Il n'a toutefois pas l'envergure que l'on saurait attendre d'un Président d'une Chambre nationale.

Le recteur de l'Université de Dakar, un français, M. Paul Teyssier, est un homme absolument charmant ainsi que son épouse. Il connaît bien notre pays. Il a été précédemment attaché culturel à Rome. Il est prêt à donner des informations sur le développement de l'Université et

sur le climat social qui y règne. Il est également disposé à mettre le grand auditorium de l'Université de Dakar à la disposition de tout conférencier suisse.

A la faculté de médecine, le Doyen M. Sankalé sénégalais d'origine entretient d'excellents rapports avec des collègues médecins en Suisse. C'est un homme à cultiver.

Dans le domaine bancaire, M. Eude, Directeur général de la Banque d'Afrique occidentale ainsi que son épouse, doivent faire partie du cercle des relations de l'Ambassadeur. De part ses activités, il connaît fort bien le développement économique du pays. C'est un agent des cadres de la Banque de France.

Dans le domaine judiciaire, outre le Ministre de la justice M. Abdourahmane Diop, il est utile d'entretenir d'excellentes relations avec le Premier Président à la Cour suprême, M. B'Baye, juriste de talents, homme cultivé ainsi que son épouse fort belle d'ailleurs.

Sur le plan littéraire, il peut être utile d'entrer en relation avec M. Birago Diop, ancien Ambassadeur, vétérinaire de profession, poète et écrivain. Ses oeuvres sont à lire pour qui veut comprendre l'âme africaine.

Le conservateur du musée Dynamique, M. Salif Diop est un ancien boursier suisse. S'il peut être utile, il a surtout besoin parfois de réconfort de l'Ambassade. Le musée aux destinées desquelles il préside est de l'inspiration du Professeur Jean Gabus, Directeur du musée d'éthno-

- 12 -

graphie de Neuchâtel. Toujours dans le domaine culturel, les contacts avec M. Seck, directeur de l'école des arts sont toujours fructueux.

Toutes ces personnalités connaissent la Suisse l'apprécient et sont prêtes à collaborer avec l'Ambassade. Sur le plan commercial, de bons rapports avec la Chambre de commerce sont indispensables, notamment avec son Président M. Charles-Henri Gallenca qui connaît notre pays, par son industrie et ses possibilités.

C Mauritanie.

Etat des relations avec la Suisse.

Les relations de la Suisse avec la Mauritanie sont excellentes, bien que la Suisse n'ait pratiquement rien fait jusqu'ici dans le domaine de la coopération technique dans ce pays. La Suisse a offert à la Mauritanie 20 tonnes de lait en poudre geste qui a été fort apprécié par le Gouvernement Mauritanien.

Le Président Ould DADDAH est un homme de formation juridique au demeurant cultivé, très national, pondéré dans sa gestion et dans ses relations, Il est d'un abord facile. Il ne faut pas craindre de traiter avec lui des problèmes de politique intérieure et des relations de la Mauritanie avec le reste du monde. J'ai toujours trouvé chez lui beaucoup de sympathie pour notre pays qu'il connaît grâce notamment au Professeur Gabus, Directeur du Musée d'ethnographie de Neuchâtel, qui pratique la Mauritanie depuis plus de 30 ans et qui entretient des rapports personnels avec le Président. La Suisse jouit d'un grand prestige. Elle est regardée comme l'un des rares pays où peuvent cohabiter

- 13 -

* inutile

dans la paix et la compréhension des populations d'origine différentes, mais aussi comme un modèle de démocratie et une terre de liberté. La Mauritanie cherche à s'en inspirer ayant des difficultés à faire vivre ensemble ses éléments de race noire et de race blanche. Il n'est donc pas * d'aborder de tels sujets avec le Président et ses ministres et d'exposer nos méthodes, nos institutions et les raisons qui nous ont fait adopter telle forme d'organisation politique. La neutralité suisse est un concept qui est compris. Le Président Ould DADDAH est allé plusieurs fois à conseiller de ne jamais nous départir de cette neutralité, de ne pas entrer aux Nations-Unies où, je cite "C'en serait fini de cette neutralité qui a tant servi l'humanité".

Nos relations économiques avec la Mauritanie sont faibles. Elles pourront peut être se développer, mais il ne faut pas perdre de vue que sur une population de 1 million cent mille, deux cent mille seulement sont sédentaires, ce qui constitue un faible marché. Il est néanmoins souhaitable d'entretenir de bonnes relations avec la Chambre de commerce qui est toujours prête à fournir à l'Ambassade les renseignements qu'elle sollicite et à publier dans son bulletin les informations que l'Ambassade lui communique.

Notre agent consulaire, M. Henri Muller Vice-Consul, est un homme qui jouit d'une grande considération sur la place de Nouakchott, comme géomètre-topographe établi à son compte. Il est en relations constantes avec le Ministère du développement. Cette présence est appréciée et est certainement en faveur des relations suisse-mauritaniennes.

La politique de la Mauritanie est dite progressiste. Progressiste dans ce sens qu'elle cherche des appuis notamment parmi les pays progressistes d'Asie, d'Afrique et d'Eu-

- 14 -

rope, mais ceci n'a pas la signification qu'on pourrait lui donner en Europe. Ces appuis lui sont nécessaires pour la sauvegarde de son indépendance en face des revendications territoriales du Maroc. Il n'est pas inutile lors des conversations avec le Président ou ses ministres d'aborder le sujet de la diversification nécessaire des rapports entre Etats, comme équilibre indispensable au maintien de la souveraineté. On est très sensible à l'intérêt que l'Ambassadeur de Suisse peut porter dans tous les domaines à la Mauritanie. Cela m'a été confirmé aussi bien par le Chef de l'Etat que par son Ministre des Affaires étrangères.

J'ai soumis au Service de la coopération technique différents projets de coopération. Un premier projet de centre de documentation historique qui devait être érigé sous l'égide du Professeur Gabus a dû être abandonné, la Mauritanie ayant accepté l'offre de la Chine de bâtir à Nouakchott une maison de la culture. Nous ne pouvions nous y associer. En revanche, il s'offre pour nous une possibilité d'aide sous la forme d'une laiterie coopérative qui serait à installer, ~~à~~ à l'étude présentement au Service de la coopération technique. La Mauritanie demande également la possibilité d'obtenir de la Suisse une ou deux bourses pour la formation dans le domaine technique; cette question est aussi à l'étude. La Mauritanie est un pays fascinant. L'administration est modeste et le budget équilibré et si nos rapports seront toujours modestes avec elle, notre "good will" y est très apprécié.

En principe je me rendais une fois par année à Nouakchott. Ce n'est peut être pas suffisant. Le Président offre une réception à l'occasion de la présentation des voeux de nouvel an, manifestation à laquelle l'Ambassadeur doit assister. Le Président attache de l'importance à voir les Ambassadeur résidant à Dakkar mais accrédités en Mauri-

tanie se rendre le plus souvent dans sa capitale. Comme tout est centré à Nouakchott, il est inutile d'y rester plus de trois jours, ce laps de temps est amplement suffisant pour régler les affaires d'autant plus que nous disposons sur place d'une agence consulaire.

Rapports avec la colonie.

La colonie suisse en Mauritanie ne compte que cinq personnes dont la famille de l'agent consulaire. Elle ne pose donc pas de problème.

Indications sur les personnalités

a) Membres du gouvernement et hauts-fonctionnaires

Les relations courantes de l'Ambassadeur avec la Mauritanie peuvent se limiter à des contacts étroits avec le Président, le Secrétaire général de la présidence, le Ministre des Affaires étrangères, le Ministre du Plan et le Ministre des finances. Il est utile aussi de prendre également contact avec le Président de l'Assemblée nationale, ce sont, en règle générale, des personnalités très jeunes à peine formées, le plus souvent non universitaires. On vous accueille avec intérêt. Une dualité existe entre le Chef du Protocole de la Présidence et celui du MAE, ménagez les susceptibilités.

b) Collègues du corps diplomatique.

Le corps diplomatique résidant à Nouakchott est fort peu nombreux. Il n'y a que neuf Ambassadeurs résidents, les autres étant pour la plupart en résidence à Dakar. Il est

- 16 -

par conséquent possible de faire une partie du travail d'information sur la Mauritanie par l'intermédiaire des collègues du corps diplomatique de Dakar accrédités à Nouakchott. Je conseille d'étroites relations avec l'Ambassadeur de Mauritanie à Dakar qui est un homme proche du Président. Sur place c'est évidemment l'Ambassadeur de France qui est le mieux informé; il s'est toujours montré disposé à faciliter la tâche de ses collègues de Dakar lorsqu'ils se trouvaient en séjour en Mauritanie. J'ai eu également d'excellentes relations avec l'Ambassadeur de la République Arabe Unie étant donné que nous nous sommes trouvés au moment de la présentation de nos lettres de créance en séjour en même temps à l'hôtel Marahaba, il m'a souvent accueilli chez lui et n'a jamais hésité à me donner des informations. Je ne connais pas le nouvel Ambassadeur d'Allemagne qui a pris son poste il y a 8 mois et qui était en séjour en Allemagne lors de ma dernière visite à Nouakchott.

c) Autres personnes

Il n'y a guère d'autres personnalités à Nouakchott qui soient d'un intérêt pour la mission. Au hasard d'une réception l'Ambassadeur peut ici ou là rencontrer une personnalité de l'assistance technique française et recueillir quelques informations, mais l'essentiel se fait dans ce domaine avec les personnalités officielles de l'Ambassade de France.

D. Gambie

Etat des relations avec la Suisse

Ce petit pays de 300 mille habitants, encore sous-

- 17 -

développé ne présente aucun problème pour la Suisse. Nos relations sont bonnes. On connaît la Suisse de façon livresque ou par ouï-dire, rarement par soi-même.

Dans ses relations avec le monde, la Gambie a confié à Londres le soin de la représenter dans le Commonwealth et au Sénégal, partout où ce pays entretient une Ambassade. La Gambie n'est pas satisfaite de cette dernière représentation. J'ai suggéré de nous confier ce soin.

Rapports avec la Colonie

Elle ne compte que 4 compatriotes dont un directeur de banque. Pas de problème.

Indications sur les personnalités

a) Membres du Gouvernement et hauts fonctionnaires.

De par la nature des choses, les rares contacts de l'Ambassadeur avec la Gambie peuvent se limiter au Gouverneur général M. SINGHATEH, qui est un homme modeste et aimable, à Sir Dwada Jawara, Prime Minister, homme relativement jeune mais ambitieux, très british dans son comportement et jouant au golf. Il vous accueille aimablement et vous parle librement et avec franchise. Le Ministre des affaires étrangères et ses trois jeunes collaborateurs (c'est l'effectif du Ministère) sont tous de commerce très agréable. M. N'Jie Minister for local Government, anciennement Ministre des Affaires étrangères et conjointement Haut-Commissaire de Gambie à Dakar. Homme un peu fruste, mais intelligent, formé à Oxford, est à fréquenter. A ne pas négliger, M. Christensen de père danois et de mère gambienne, marié à une

- 18 -

gambienne, est de nationalité gambienne. C'est le "permanent Secretary" des affaires étrangères, mais est détaché au Cabinet du Premier Ministre. Il est le seul à parler correctement le français.

b) Collègues du corps diplomatique

Il n'y a que trois missions diplomatiques à Bathurst, un Haut-Commissaire britannique, un Ambassadeur du Sénégal M. Baboucar N'Diaye, qui a laissé des dettes en Suisse (!) mais au demeurant assez sympathique et un chargé d'Affaires des Etats-Unis. Presque tous les Ambassadeurs à Dakar sont accrédités à Bathurst. Comme chacun s'y rend à des époques différentes, il est facile de suivre l'évolution de ce pays à Dakar même.

A ne pas négliger, M. Sy, Sénégalais, Secrétaire exécutif du Comité mixte Sénégal-gambien qui a son bureau en face de l'hôtel Atlantique. On peut par lui se tenir au courant de la - "lente" progression de la coopération sénégal-gambienne.

Ne pas oublier d'entrer en relation avec M. Eric Koch, Consul général de Suède qui est fort au courant de la situation en Gambie étant donné le fort courant touristique suédois à destination de Bathurst.

E Mali

Etat des relations avec la Suisse

Comme partout ailleurs dans cette partie de l'Afrique de l'Ouest, la Suisse jouit de beaucoup de considération

- 19 -

Des Ministres et hauts fonctionnaires connaissent favorablement notre pays et s'y rendent avec plaisir. Notre aide technique sous la forme de bourses et de stages de formation en Suisse, les cours à Genève de la Dotation Carnegie et de l'UNITAR pour la formation diplomatique ont laissé des traces vivantes dans ce pays. On y apprécie également l'aide apportée au Centre de formation professionnelle de Niaréla où chaque élève sait ce que le mot Suisse veut dire. Notre politique de neutralité est fort bien comprise et l'on regarde vers la Suisse comme un exemple de sagesse. On va jusqu'à l'idéaliser.

Donc nos relations ne posent pas de problème. Le Gouvernement militaire issu du coup d'Etat du 19 novembre 1968 avec lequel j'ai pris contact en mars 1969 me paraît favorablement disposé à notre égard. J'ai expliqué et il l'a fort bien compris, notre politique de neutralité et la position particulière de Genève comme centre international.

Lors de ma visite les Autorités maliennes m'ont demandé de poursuivre notre aide technique dans le cadre de la formation hôtelière dans le tourisme et dans le domaine de la formation bancaire; en matière de tourisme, le service de la coopération technique ne voit malheureusement pas la possibilité d'entreprendre quoique ce soit. J'en ai informé les Autorités maliennes. Pour les cours de banques le Service de la coopération technique pourra envisager une nouvelle actions en 1970-1971. Je n'ai pas de réponse en ce qui concerne la formation hôtelière.

La Suisse entretient à Bamako une agence consulaire dirigée par le Consul Progin. La présence de cette agence facilite les rapports de la Suisse avec le Mali, d'autant

- 20 -

mieux que M. Progin est à Bamako depuis plus de vingt-cinq ans et qu'il est considéré comme faisant partie de la grande famille malienne. Il a accès aux Autorités. On peut compter sur lui pour toutes démarches à faire en dehors des voyages officiels que l'Ambassadeur est amené à faire à Bamako.

Rapports avec la Colonie

La colonie suisse au Mali ne compte que 13 personnes, la plupart des experts pour les Organisations internationales. Il est assez difficile de la rencontrer, la majorité résidant en dehors de Bamako. Elle n'a posé aucun problème à l'Ambassade, pendant toute la durée de mon activité.

Indications sur les personnalités

a) Membres du Gouvernement et Hautsfonctionnaires

Les relations avec les Autorités maliennes sont d'un accès facile. J'avais coutume de prendre des rendez-vous par l'intermédiaire de notre agent consulaire qui veillait à ce que ceux-ci soient fixés pour le jour dit. Le lieutenant Traoré, Président du Comité de libération auteur du coup d'Etat, est un homme jeune, d'aspect sympathique, réfléchi, modeste dans ses expressions et son attitude. Il vous accueille avec sympathie. Le Ministre des Affaires étrangères M. Jean-Marie Koné de tendance libérale, fit partie du Gouvernement du temps du régime de Modibo Keita. Il a l'habitude lors d'un entretien de se faire seconder par son chef de cabinet qui prend des notes sur la discussion. Il importe donc d'être prudent. Son action à la tête du Ministère des affaires étrangères, qu'il occupe pour la première fois, sera orienté plus vers les problèmes de la coopération technique que la grande politique internationale. Le Ministre du travail, M. Bou-

bacar Diallo fut l'ancien Ambassadeur du Mali à Dakar. J'avais entretenu avec lui d'excellents rapports et l'ai revu lors de mon voyage à Bamako. Bien qu'il ait été un fervent adepte de l'ancien régime, il n'a pas craint au moment du coup d'Etat, pour des raisons qui lui sont propres mais qui me paraissent valables, d'adhérer au mouvement du coup d'Etat. Les conversations avec lui sont des plus fructueuses. Je présume qu'il jouera un rôle important dans cette nouvelle équipe gouvernementale. Le Ministre des finances, M. Louis Nègre est un métis de père touareg et de mère noire. C'est un technocrate, très versé dans les questions financières et bancaires. On le dit technocrate de gauche. Pour ma part j'ai trouvé en lui un homme pondéré, réfléchi et au fait. Un Ministre qu'il convient de pratiquer est celui de l'équipement, M. Mamadou Aw. Il s'est toujours montré très favorable à la Suisse et notamment lorsqu'il s'est agit, dans le Comité inter-Etat pour le développement de la vallée du fleuve Sénégal, d'obtenir que l'adjudication soit accordée à Sénégal-Consult, groupement suisse d'ingénieurs-conseils qui travaillent dans la vallée du fleuve depuis près de deux ans. Son adjoint à l'énergie et à l'hydraulique M. Lamine Keita hydraulicien de formation est également acquis à la Suisse.

Pour tous les pays sous juridiction de l'Ambassade, j'ai établi un fichier de tous les stagiaires qui se sont trouvés à un titre ou a un autre en Suisse. Stagiaires de la coopération technique, stagiaires de la dotation Carnegie ou stagiaires du programme des Nations Unies pour la formation diplomatique. Certains de ces stagiaires furent mes auditeurs à Genève où je donnais des exposés à l'Institut universitaire des Hautes Etudes internationales.

J'ai toujours trouvés utile de m'entretenir avec eux. Il n'est pas rare qu'il y en ait un, deux, ou plusieurs au Ministère des Affaires étrangères. Ils accueillent le représentant de la Suisse avec beaucoup de sympathie et d'intérêt. Je n'ai guère d'autres indications à donner sur les personnalités en place étant donné le coup d'Etat qui a amené pas mal de changement dans l'administration, ma dernière visite fut de courte durée. C'était celle de mes adieux.

b) Collègues du corps diplomatique.

Comme à Dakar, Nouakchott, à Bamako l'Ambassadeur de France jouit d'une situation particulière, il n'est cependant pas le doyen du corps diplomatique. L'actuelle doyen est l'Ambassadeur d'Algérie qui se trouve à Bamako depuis plus de 5 ans. Il connaît fort bien les conditions qui y règnent et est toujours disposé à vous recevoir et à vous communiquer des informations. Cependant l'Ambassade de France est celle qui dispose du plus de renseignements du fait des relations qu'elle entretient avec le Mali, L'actuel Ambassadeur de France, M. Dallier m'est inconnu. Il était absent de Bamako au moment de mon séjour. J'avais cependant entretenu d'excellentes relations avec M. Pellen son prédécesseur, J'avais il va sans dire fait des visites à tous les collègues du corps diplomatique, mais sauf l'Ambassadeur de la République Arabe Unie, aucun d'entre eux ne m'a été d'une utilité. Une mutation vient d'intervenir à la tête de l'Ambassade de la République Arabe Unie de sorte que je n'ai pas eu l'occasion de rencontrer le titulaire actuel.

c) Autres personnes

Parmi les autres personnes, je pourrais citer le

- 23 -

Révérénd Père Michel directeur du Centre de Niaréla, c'est un français très au courant de la situation au Mali. Il est intelligent, d'abord facile et entretien de bonne relations avec les autorités. C'est déjà au titre de directeur du Centre soutenu par le Service de la Coopération technique que l'Ambassadeur entrera en rapport avec lui. Il va de soi que c'est notre agent consulaire qui est le mieux à même de nous donner des information sur la tendance des différentes personnalités gouvernementales et du monde bancaire. Le Consul Progin est un homme actif, dévoué mais parfois un peu susceptible. Il convient de le ménager. Sa femme est d'origine baloise, fait beaucoup de cheval mais souffre un peu dans sa santé.

Bien entendu l'Ambassade entretient des rapports avec la Chambre de commerce de Bamako, elle est beaucoup moins efficace que celle de Dakar, voir celle de Nouakchott. Néanmoins on apprécie toujours la visite que fait l'Ambassadeur.

F Guinée

Etat des relations avec la Suisse

Les relations suisse-guinéennes ont souffert en 1967 d'une détérioration assez sérieuse lors de l'expulsion de 45 religieux et missionnaires laïques. Cette mesure unilatérale a amené le Gouvernement suisse à suspendre tout nouveau projet d'aide technique avec la Guinée. Cette affaire a fait l'objet de nombreux rapports, je conseille au nouvel Ambassadeur d'en prendre connaissance. Cette affaire plane encore sur nos relations, bien que le Président Sékou Touré ne m'en ait plus parlé. J'ai été reçu par ce dernier avec beaucoup de gentillesse et d'égard. La Suisse semble

être remontée dans son estime pour ne pas avoir participé au rendez-vous de la francophonie à Niamey cette année.

La Guinée a confié à l'Union de Banques Suisses la gestion des relations financières avec l'étranger. De nombreux guinéens se rendent également en Suisse et beaucoup de stagiaires y séjournent à un titre quelconque.

Alusuisse dispose de 10% du capital social de Fria, exploitation minière de bauxite. Il est d'usage que l'Ambassadeur qui se rend à Conakry fasse une visite à l'administrateur délégué de cette compagnie et fasse une visite des installations à Kindia. Je recommande aussi que l'Ambassadeur visite l'intérieur du pays où il peut prendre contact avec les divers gouverneurs de région et tâter le poul du pays réel. La Suisse finance une partie des cours de formation d'employés de banque à Conakry. Cette activité est fort appréciée par les Autorités bancaires du pays, notamment par M. Camara Balla.

Diverses maisons suisses commercent avec la Guinée, les exportations se montent à plus de cinq millions de francs suisses par an. C'est la maison André de Lausanne qui s'arroe le plus gros contingent.

Motor Columbus à Baden entretient un bureau d'ingénieurs-conseils à Conakry, en contrat avec le Gouvernement guinéen. Cette activité est fort appréciée. Il n'est pas exclus que Motor Columbus puisse encore l'intensifier.

C'est dire que malgré l'incident de l'expulsion des missionnaires, nos rapports avec la Guinée ne sont point négligeables. Le temps aidant, je vois venir le moment

où notre Service de la coopération technique pourra de nouveau oeuvrer dans ce pays.

Rapport avec la colonie

Il est de coutume que chaque fois que l'Ambassadeur se rend à Conakry, le Chargé d'affaires sur place invite la colonie suisse. Il a donc l'occasion de s'entretenir avec chacun d'eux, de les informer sur les développements des relations de la Suisse avec la Guinée et sur certains aspects de notre politique nationale. Pour le surplus, il peut simplement se référer aux indications du Chargé d'affaires.

Indications sur les personnalités

a) Membres du Gouvernement et Hauts fonctionnaires

Nous avons à faire en Guinée à un gouvernement fortement centralisé. L'homme fort du régime est M. Ahmed Sékou Touré, Secrétaire général du parti PDG (parti démocratique de Guinée) et chef suprême de la révolution. C'est un homme dur, direct, mais non sans charme. Il a l'habitude de laisser parler son interlocuteur. Il ne faut pas craindre de lui poser des questions pour l'amener à parler. Et à ce moment là ne pas hésiter à lui donner des réponses directes même si elles ne correspondent pas à son point de vue. Cela suscite une discussion parfois assez passionnée. Comme plusieurs collègues de Dakar sont accrédités en Guinée, je conseille au nouvel Ambassadeur de se mettre en rapport avec eux avant de se rendre à Conakry, pour la présentation de ses lettres de créances. Ils lui donneront d'utiles informations.

Le Ministre des Affaires étrangères, M. Lanzana Beavogui occupe son poste, sauf erreur, depuis l'indépen-

- 26 -

dance du pays. C'est un homme d'extrême gauche, voir pro chinois. C'est assez difficile d'avoir une conversation utile avec lui, tant il est obnubilé par ses options politiques. Personnellement je le considère comme un élément faible. Cependant il est très lié d'amitié avec le Président, de sorte que c'est un personnage avec lequel il faut compter. Un élément utile et avec lequel on peut avoir une conversation fructueuse est M. Diallo, directeur de la Division des Affaires politiques au Ministère des Affaires étrangères, bien que d'allure renfrognée, il n'hésite pas à vous donner son point de vue sur différentes questions de politique, pour peu qu'on ait su gagner sa confiance. Cependant l'homme avec lequel j'ai entretenu les relations les plus étroites, les plus utiles, les plus amicales est sans conteste M. Langoura Cassori, directeur du Service de la coopération au Ministère des Affaires étrangères; comme c'est un ami, voir un confident du Président, il est utile, même indispensable d'établir avec lui des rapports qui vont jusqu'à l'amitié. Un autre personnage occupant une position clé, étant donné la fusion entre le judiciaire et le politique, est M. Siké Camara procureur général à la cour d'appel. M. Camara fut ambassadeur en Suisse, il est vrai pendant quelques mois seulement et ambassadeur à Dakar. Bien qu'il s'agisse d'un homme du régime et d'un élément de gauche, ses avis ne sont pas dénués d'intérêt.

J'ai apprécié tout particulièrement M. Camara Balla directeur de la Banque Centrale de Guinée. C'est un homme modéré, fort compétent, virtuellement opposé aux politiciens. Il se rend fréquemment en Suisse, notamment à Genève au siège de l'Union de Banques Suisses. Sa femme est française. Un homme important du régime est aussi M. Ismael Touré, il est rarement à Conakry, étant toujours en voyage de négo-

ciations à Pékin, Moscou et ailleurs, c'est un homme dynamique, au courant des problèmes qu'il traite mais dont la compétence en matière économique est contestée par les observateurs. Il importe que l'Ambassadeur, s'il veut avoir un entretien utile avec lui, sache parfaitement les projets que la Suisse a entrepris dans ce pays, sur le plan officiel et privé. Car lui connaît parfaitement ces derniers. Le Chargé d'affaires de Suisse à Conakry, le mettra en contact avec d'autres personnalités d'utilité variable.

b) Collègues du corps diplomatique

Bien que l'Ambassadeur nouvellement accrédité à Conakry fasse selon les usages, visite à tous les collègues du corps diplomatique, ses relations par la suite se limitent aux Ambassadeurs de l'Ouest à la Yougoslavie et le cas échéant avec Cuba dont l'Ambassadeur est parfaitement au courant de la situation en Guinée et qui s'exprime librement à l'égard des représentants de la Suisse.

J'ai entretenu d'excellents rapports avec M. McIlvaine Ambassadeur des Etats-Unis d'Amérique. C'est un homme compétent affable, qui s'exprimera plus librement avec l'Ambassadeur qu'avec le Chargé d'Affaires. Il invite facilement chez lui soit à dîner, soit à des party-piscine. Je ne connais pas l'Ambassadeur d'Allemagne qui vient de présenter ses lettres de créances. J'avais en revanche d'excellents rapports avec son prédécesseur M. Haas qui occupe présentement une fonction au Ministère des Affaires étrangères à Bonn. L'Ambassadeur d'Italie M. Boniver est un homme de plus de 60 ans. C'est son premier poste comme Ambassadeur. Comme il a la charge des intérêts français, il n'est pas inutile

- 28 -

de le fréquenter. Il donne facilement des renseignements mais je le juge cependant assez faible. L'Ambassadeur de Yougoslavie est un homme charmant, il s'exprime librement et m'a toujours paru au fait de l'évolution de la situation en Guinée. Pour qui sait combien Cuba est mêlé aux problèmes guinéens, notamment à la formation de la milice, il est utile d'entretenir de bons rapports avec l'Ambassadeur de Cuba. Comme le Chef de mission change assez fréquemment, je conseille à mon successeur, de faire une visite à chacun des Ambassadeurs accrédités à Conakry. Un premier entretien lui démontrera quels sont ceux qui peuvent lui être utiles.

c) Autres personnes

Le Chargé d'affaires mettra le nouvel Ambassadeur en contact avec d'autres personnalités. La plus importante pour l'Ambassadeur de Suisse est sans conteste M. Decoster administrateur-délégué de la Compagnie Fria. C'est un français, encore jeune et dont les avis ne sont pas toujours objectifs. Il ne faut pas oublier qu'il a épousé une guinéenne, femme très jeune, fort charmante, qui préfère le métier de mannequin à Paris que de résider à Conakry. M. Decoster reçoit aimablement et on rencontre chez lui des personnalités fort intéressantes. Le Secrétaire général de la Compagnie Fria M. N'Diaye est Sénégalais d'origine, un homme aimable et compétent. Le Directeur de la Compagnie, M. Diop vient d'être arrêté comme d'autres personnes modérées à la suite de la découverte d'un complot.

J'ai connu également M. Erococ, médecin de confiance de l'Ambassade. Il habite Conakry depuis de nombreuses années et est parfaitement au courant de l'évolution de la situation, il est de surcroit de toute confiance.

an:
à:
a:*RM 2. KGB*

<input type="checkbox"/> zur Kenntnis pour information per informazione	<input type="checkbox"/> zur Erledigung pour règlement per il disbrigo	Anzahl je Vorlage Quantité par modèle Quantità per modello
<input type="checkbox"/> zu Ihren Akten pour vos dossiers per il vostro incarto	<input type="checkbox"/> zur Stellungnahme pour avis per il parere Hellos hélicopies elicopie
<input type="checkbox"/> auf Ihren Wunsch selon votre demande a vostra richiesta	<input type="checkbox"/> bitte besprechen entretien s. v. p. conferire p. f. Photokopien photocopies fotocopie
<input type="checkbox"/> gemäss Besprechung suivant l'accord come inteso	<input type="checkbox"/> zur Unterschrift/Visum pour la signature/visa per la firma/visto Abzüge polycopies copie poligrafate
<input type="checkbox"/> bitte zurückgeben à nous renvoyer s.v.p. da ritornare p. f.	<input type="checkbox"/> bitte Vorakten présenter les documents documentazione p. f. Kopien copies copie
<input type="checkbox"/> mit Dank zurück en retour in ritorno	<input type="checkbox"/> bitte anrufen téléphoner s. v. p. telefonare p. f. 	

weiterleiten an:
transmettre à:
trasmettere a:

Bemerkung - Remarque - Osservazione

Datum - Date - Data

28.5.69

Absender - Expéditeur - Mittente

Felber